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Quand les sections fêtent Noël !
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Simplement merci

Après une assemblée générale 

ponctuée d’une cérémonie 

festive dans les salons d’honneur 

de l’hôtel de ville pour célébrer 

le 80e anniversaire du club, je 

voulais simplement dire Merci. 

En mon nom mais aussi au 

nom des membres du Bureau, 

du Comité directeur et de nos 

11325 adhérents. 

Merci aux dirigeants qui depuis 

huit décennies permettent à 

l’ACBB de continuer à briller. 

Merci à vous, adhérents de 

tout âge et tout niveau, du 

pratiquant loisir au médaillé 

olympique, car c’est grâce à 

vous toutes et tous que l’ACBB 

forme une si belle et grande 

famille. Merci aux photographes 

de la cellule photo ACBB de 

saisir les instants d’aujourd’hui 

qui formeront les souvenirs 

de demain. Et bien sûr, merci 

à Pierre-Christophe Baguet, 

maire de Boulogne-Billancourt, 

à ses adjoints et adjointes, à ses 

équipes… pour l’indéfectible 

soutien, au quotidien, pour 

permettre l’accès au sport au 

plus grand nombre. Car si le 

sport dans la ville de Boulogne-

Billancourt serait bien différent 

si l’ACBB n’existait pas, sans la 

municipalité, le sport ne serait 

pas. Alors merci pour tout.

Bonne fêtes de fin d’année à 

tous, rendez-vous en 2024 pour 

de nouvelles aventures sportives 

avec les Jeux de Paris en ligne 

de mire.

Jean-Pierre Epars
Président général
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L’IMAGE 5

Primée !

O
n n’est pas 
peu fiers.
Chaque 
année, 
le Prix 

Richard-Martin 
organisé par le 
journal L’ÉQUIPE 
(en partenariat avec 
Canon) récompense 
les plus belles photos 
d’action prises au 
cours des douze 
derniers mois. Environ 
200 images ont été 
soumises au jury côté 
professionnels, et 
plus de 600 chez les 
amateurs.
Au terme de trois 
heures de délibération, 
Pascale Catherine, 
membre de la cellule 
photo de l’ACBB 
omnisports, a remporté 
le premier prix dans 
la catégorie Hors 
champ grâce à cette 
image d’un Tigre de 
l’ACBB hockey, en 
prison après avoir 
écopé d’une pénalité et 
au perceptible vague à 
l’âme.
L’image de Pascale 
Catherine a été publiée 
dans le numéro 
“Spécial photo de 
sport” de L’ÉQUIPE 
magazine paru le 
25 novembre 2023.
(lire en dernière page).



Aïkido
Discipline associée proposée par la section judo, l’aïkido est un art 
martial japonais fondé entre 1925 et 1969 par Morihei Ueshiba O 
sensei. L’aïkido se compose de techniques avec armes et à mains nues 
utilisant la force de l’adversaire, ou plutôt son agressivité et sa volonté 
de nuire. Ces techniques visent à réduire les tentatives d’agressions à 
néant. L’activité est proposée pour les adultes mais aussi les enfants, 
comme ici lors d’un stage durant les vacances de la Toussaint.

6 ACTU

Judo
Les championnats d’Europe de judo avaient lieu à 
Montpellier et le moins que l’on puisse dire c’est que les 
Boulonnais — Romain Valadier-Picard (-60kg) et Sarah-
Léonie Cysique (-57kg) — nous ont fait vibrer avec à la clé, 
deux médailles de bronze et beaucoup d’émotions. Et s’il 
n’y a pas eu grand suspense quant à l’issue de la finale 
pour le bronze pour Sarah-Léonie (victoire expéditive sur 
Ippon face à l’Allemande Pauline Starke), l’émotion était 
palpable et partagée à l’issue du Golden Score et plus de 
9 minutes de combat pour Romain face au Belge Jorre 
Verstraeten. Deux médailles de bronze continentales, on en 
redemande !
L’ACBB judo a d’ailleurs célébré mercredi 22 novembre ses 
deux champions. Autour des athlètes et du président Yoann 
Catherin, que du beau monde pour saluer les performances 
des deux judokas boulonnais et notamment, le staff 
technique et sportif de l’ACBB judo, Bertrand Auclair, 
conseiller municipal aux sports, Armelle Juliard-Gendarme, 
maire-adjointe déléguée aux sports, Larbi Benboudaoud, 
vice-champion olympique à Sydney (2000), Frédérique 

Jossinet, vice-présidente de France judo en charge du haut niveau et de la haute performance ainsi que le staff France, Guillaume Fort et Stéphane 
Auduc. Durant la cérémonie, Sarah-Léonie et Romain ont pu dévoiler leurs portraits trônant désormais en bonne place dans le Hall of Fame du dojo 
Souriau. Pour rappel, la sélection de Sarah-Léonie Cysique pour les Jeux de Paris 2024 en moins de 57kg a été officialisée par France judo. Romain 
Valadier-Picard est quant à lui remplaçant en moins de 60kg.

Octobre rose
Dans le cadre d’Octobre rose, l’ACBB escrime a proposé lundi 16 octobre 
un atelier d’initiation à l’escrime destiné aux femmes grâce au 
dispositif Solution R.I.P.O.S.T.E. qui permet une pratique adaptée et 
sécurisée de l’escrime aux patients atteints ou en rémission de cancers 
et en particulier aux femmes opérées d’un cancer du sein. Soutenu 
par le ministère des sports, le dispositif R.I.P.O.S.T.E. est encadré à la 
section par Maître Éric Laumet.
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Rêver plus haut
Depuis le début de la saison, les équipes de tennis de table engagées 
dans le championnat de France de N1 et de N2 ont réalisé un quasi sans-
faute comme lors de la dernière journée de championnat. En effet en N1, 
l’équipe première a écrasé C’Chartres (8-0) et en N2, l’équipe 2 a battu 
Bordeaux CAM (8-6). 
En N1, l’équipe première a bouclé la première phase avec cinq victoires, 
un nul et une défaite en 7 journées pour se classer au 2e rang de la poule, 
synonyme de montée en N1A pour la deuxième phase. En N2, l’équipe 
réserve a fait encore mieux avec 7 victoires en autant de journées et, à la 
clé, la première place de la poule et une montée en N1B. 
Les débuts de soirée du samedi s’annoncent chauds à l’ACBB tennis de 
table qui, lors de la deuxième phase, visera le maintien pour l’équipe 2 
et la montée en Pro B pour l’équipe première. Pour cela, la route sera 
encore longue pour les Boulonnais qui devront terminer à l’une des deux 
premières places de leur poule de N1A pour se qualifier pour la Journée des 
titres et se hisser au minimum en finale.
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ACTU 7

Le billet d’Ambre

« Retour vers les racines »
À tout moment, respirer sous les pieds ! 
C’est simple, il suffit de déposer une 
douce présence dessous et le souffle va se 
laisser guider naturellement.

Maintenant, avec les poignets 
très souples, tapoter la région des 
reins en douceur et ressentir la 
vibration dans cette zone.
Tourner l’écoute vers l’intérieur.
Ressentir ce que ces petits 
tapotements engendrent dans les 
reins.
Faire ces petits tapotements 
très souples le temps que cela 
est agréable puis reprendre le 
massage précédent en pensant 
bien à refrotter les mains avant.

S’asseoir et venir masser un point 
qui se situe sous la plante du pied, 
dans la dépression qui se forme 
lors de la flexion des orteils (voir 
image ci-dessous).
Ce point se trouve au même 
emplacement sous les deux pieds.
Masser en appuyant mais sans 
exagérer.
Être à l’écoute de l’appui que l’on 
peut mettre sur ce point.

Reprendre les tapotements 
comme précédemment sur cette 
zone sous un pied puis l’autre 
en leur offrant un beau sourire 
intérieur.

Pour terminer, masser de nouveau 
le point des reins sous chaque 
pied.

Puis prendre le temps de l’écoute, 
les yeux clos, le sourire dans le 
cœur.

Frotter les mains énergiquement 
jusqu’au bout des doigts et entre 
les doigts en prenant conscience 
et sensation dans la chaleur qui 
vient s’installer.

Poser les mains sur la zone des 
reins.
(Pour rappel les reins ne se 
situent pas en bas du dos 
comme bon nombre de gens 
le pensent mais à hauteur des 
deux dernières côtes. Ils sont 
disposés de manière symétrique 
de chaque côté du corps : le 
rein droit se trouve imbriqué en 
arrière du foie et le rein gauche 
qui est plus bas, en arrière de la 
rate.
Laisser respirer sous les paumes 
avec l’intention d’offrir aux reins 
un double cocon chaud dans 
lequel ils peuvent se détendre.
Prendre le temps de cette 
rencontre…

Puis, commencer à faire un 
mouvement circulaire dans cette 
zone, comme un massage, en leur 
souriant avec le cœur.
Rester totalement présent.
Le mouvement circulaire peut 
se faire dans un sens puis dans 
l’autre.

 Carton plein
Quadruple champion d’Europe, Antonio Tusseau s’est classé 4e des derniers 
championnats du monde de karaté kyokushinkai organisés au Japon. 
Victime d’une blessure importante, il n’a pas pu défendre ses chances et 
combattre pour une place sur le podium de ce 13e World Open. La sagesse 
l’a emporté mais Antonio n’a pas abandonné son rêve de devenir un jour 
champion du monde. 
Pour la dernière compétition de sa carrière, Maxime Demeautis avait choisi 
Budapest (Hongrie) et les championnats d’Europe Open de kyokushinkai. 
Accompagné de ses proches pour ce dernier rendez-vous, Maxime a su 
honorer pleinement cet ultime défi en montant sur la 3e marche du 
podium. Une dernière médaille qui vient ponctuer une carrière riche et 
longue pour ce combattant du Dojo de l’ACBB karaté, disciple de Jacques 
Legrée.
À noter justement que Shihan Jacques Legrée, référence dans le style 
kyokushinkai, a été nommé 8e dan. Il est conseiller spécial pour la France.
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Dans le dur
Saison difficile pour les équipes de 
badminton engagées en interclubs 
de Nationale 1 et 2. La 5e journée 
s’est soldée par une défaite (3-5) 
pour l’équipe première face à 
l’Union Saint-Bruno (Bordeaux), 
leader. L’équipe 1 compte deux 
nuls pour trois défaites. En N2 en 
revanche, après quatre défaites 
de rang, l’équipe 2 a remporté 
sa première victoire de la saison 
face au BC Divais (5-3). Après cinq 
journées, les deux équipes occupent 
la dernière place de leur poule.

8 ACTU

Sports de glace
L’ACBB sports de glace vient de décrocher le label « École française 
des sports de glace ». « Il récompense le sérieux et la qualité de 
l’encadrement et de l’apprentissage de notre discipline proposés au 
sein du club », indique Alia Ouabdesselam, présidente de l’ACBB sports 
de glace. L’occasion aussi de rappeler que 7 compétiteurs nationaux 
de la section figurent sur la liste des sportifs d’excellence régionale 
et que le bilan de la saison dernière ouvre de nouvelles perspectives. 
« Les excellents résultats — plus de 50 podiums, une participation aux 
championnats de France juniors élite, une sélection en championnats 
de France des clubs en première division, 8 sélections en championnats 
de France, 4 sélections en coupe de France (2e division) et un podium au 
Critérium (3e division) — vont nous permettre de postuler pour le label 
compétition. »

Mascotte
L’ACBB – Boulogne 92 aviron 
a désormais sa mascotte : son 
nom, Groulbi, a été attribué à la 
suite d’un vote des adhérents 
de la section. Groulbi pourra 
désormais accompagner les 
délégations de l’ACBB aviron lors 
des compétitions.
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Les filles sur la boîte
Les 16 et 17 décembre à Fosses (Val-d’Oise), les filles M13 
et M17 de l’ACBB escrime se sont illustrées pour la plus 
grande satisfaction des Maîtres d’armes Aldric Benezet, 
Théo Bonaventure, Isis Fradet et Éric Laumet.
En M13, Ilinca Railean, Iris Luo, Juliette Pelletier Lescarret, 
Clovis Morales Decout, Maxence De La Grandière, Gaspard 
Sabaté, Calixte Marcilhacy étaient alignés, une première 
pour Juliette et Calixte.
Et c’est Ilinca Railean qui a réalisé la meilleure 
performance en montant sur la 2e marche du podium.
En M17 le dimanche, ils étaient 11 jeunes — Colin Piquepé, 
Stefan Railean, Nicolas Manas, Adrien Maboux, Nathan 
Guérin, Axel Clément, Noémie Six, Amélie Millet, Louise 
Christophe, Elia Laumet, Eloane Khol — dont la moitié 
était surclassée à l’image de Noémie Six, qui est pourtant 
parvenue à grimper sur la 3e marche du podium. Cette 
compétition francilienne était importante pour toutes 
et tous pour leur classement. « Ils ont tous fait un beau 
parcours et nous promettent de belles choses pour la fin 
de la saison », soulignent les maîtres d’armes, confiants. 
Cette année, il y aura deux équipes chez les M17 : une 
équipe hommes et une équipe dames. « Cela n’était pas 
arrivé depuis longtemps pour l’équipe dames en M17 ! » La 
première sortie est programmée à Chaumont dès le mois 
de janvier. Clin d’œil spécial aux arbitres Dani El Tawil et 
Maxime Bailly.

Octobre rose 
et Movember
À l’instar de l’escrime pour 
Octobre rose, l’ACBB hockey 
sur glace a joué le jeu pour 
Movember pour mettre un coup 
de projecteur sur les cancers 
masculins. En outre, la vente 
de l’édition spéciale d’un 
bonnet Octobre rose a permis 
à la section de reverser 260 € 
de bénéfices (5 € par bonnet) à 
Gustave Roussy, centre de lutte 
contre le cancer.

ACTU 9

Célébration
Samedi 16 décembre, l’ACBB hockey sur glace a célébré le 70e anniversaire de son 
premier match en championnat de France. Le premier d’une longue et glorieuse histoire 
avec notamment trois titres de champion de France.
Pour mémoire, en ligue de Paris 2e série, le premier match de l’ACBB hockey 
(20 novembre 1953) composé de Mabillat (G), Soret, Goulon, Livernat, Mauvieux, 
Boissonnet, Lajugie, Latrace, Laval, Descours, Barossi, Evrard et Laliche s’est soldé par 
une défaite (0-8) face au CSGP II. Un mois plus tard (le 20 décembre 1953), rejoints 
par Jean Tarenberque (qui deviendra président de la section), les Boulonnais ont de 
nouveau été battus (1-9) face au COB. On retiendra que c’est Latrace qui a marqué le 
premier but de l’ACBB en championnat le 20 décembre.
Quatre ans plus tard, l’ACBB hockey sur glace — Edmond Cochet / Roger Été - Hubert 
Nivet ; Christian Rayon - Gérard Alezard / Jean-Pierre Allard - Gaston Pelletier (CAN) - 
Camil Gélinas (CAN, cap.) ; Jacques Deville - André Longuet - Jacques Ducret ; Georges 
Baudin, Robert Gauthier, Marcel Le Pallec — décrochait le premier titre de champion de 
France de son Histoire.
Pour célébrer l’événement, un match de gala a opposé l’ACBB Old Star, composé 
d’anciens joueurs et de joueurs actuels des Tigres, aux sentinelles, équipe des forces de 
l’ordre françaises.
Un hommage a également été rendu à Paul Lang, joueur et entraîneur international qui 
a évolué à l’ACBB hockey sur glace, disparu durant l’été 2023 à l’âge de 79 ans.
Le coup d’envoi de la rencontre — conclue par le score de 5-5 — a été donné pat Philippe 
Tellini, adjoint au maire de Boulogne-Billancourt, en présence de Jean-Sébastien 
Corbeels qui représentait l’ACBB omnisports.
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80 ans de l’ACBB
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Samedi 2 décembre, l’ACBB a tenu l’assemblée générale de son 80e anniversaire.  
Pour l’occasion, la soirée a débuté avec le vernissage de l’exposition photos consacrée au club 
pour s’achever, de manière solennelle puis festive, dans les salons d’honneur de l’Hôtel de Ville.

C
ertains anniversaires comptent plus 
que d’autres. Celui du passage dans la 
famille des octogénaires est de ceux-là. 
Ainsi, l’assistance nombreuse à l’espace 
Landowski pour cette assemblée 

générale pas comme les autres a été saluée par 
Jean-Pierre Epars, président général de l’ACBB 
qui a lancé l’événement par une minute de silence 
« en mémoire de nos amis disparus depuis 80 ans, 
et notamment Michel Abravanel qui nous a 
quittés au lendemain de l’assemblée 2022 et Peter 
Matousek. »
Animé par Julio Arqueros, secrétaire général 
adjoint mû en Monsieur Loyal pour la soirée, 
l’assemblée générale a permis aux adhérents 
d’approuver, à l’unanimité, les rapports moral 
et financier de l’association. Dans son discours, 
le secrétaire général Philippe Leroy a pu saluer 
les dirigeants – « notamment Sandrine Laumet, 
nouvelle présidente de la section escrime, qui 
prend donc la suite de Bernard Masclet, président 
fondateur et actuellement en convalescence et 
Michel Saint-Léger, nouveau président de la 
section pétanque » – et à travers eux l’ensemble 
des bénévoles indispensables pour la bonne 
marche du club. « L’association compte en 
effet aujourd’hui 11 325 adhérents, soit une 

hausse de 7,4 % de ses effectifs par rapport à 
la saison précédente (10 543 en 2022). Parmi 
ces adhérents, dont 40 % sont des adhérentes, 
70 % sont des Boulonnais et plus de la moitié 
sont des jeunes de moins de 18 ans (53 %). Côté 
effectifs des sections, c’est le statu quo pour le 
Top 5 : le football conserve sa 1re place avec 1 051 
adhérents devant le judo (909 adhérents), l’aviron 
(867), et la gymnastique (837) et le basket (761). 
N’oublions pas que l’ACBB c’est aussi la pratique 
du sport pour tous comme en témoignent les 
sections sport boules (19 adhérents) et hockey 
(sur gazon) avec ses 17 adhérents. » Concernant 
l’activité sportive, le bilan comptable des 
médailles nationales et internationales est encore 
prestigieux avec sept podiums mondiaux, 16 
médailles européennes et 89 podiums nationaux. 
« Mais il me semble important de saluer aussi les 
athlètes qui font le sport boulonnais chaque week-
end, à des niveaux de pratiques moindres comme 
ces 84 médailles départementales et 25 podiums 
régionaux, sans oublier toutes nos équipes de 
sports collectifs – basket, football, handball, 
hockey sur glace, rugby, volley… – qui brillent 
dans les salles et gymnases du département, de 
la région et de l’Hexagone, offrant des spectacles 
gratuits chaque week-end pour le plus grand 

©
 B

ep
s



ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 13

bonheur de leurs supporters. »
Le secrétaire général s’est également réjoui de la 
volonté et de la capacité des sections à développer 
le handisport, le sport adapté et le sport santé 
avec une qualité d’encadrement hors pair comme 
en témoignent les labels fédéraux décernés 
notamment aux sections aviron, hockey sur glace, 
escrime, volley-ball, canoë-kayak…  « De tout 
cela, nous pouvons être fiers. »
Philippe Leroy a chaleureusement remercié le 
maire Pierre-Christophe Baguet pour le soutien 
sans faille de la Municipalité au quotidien 
« notamment dans la rénovation des 
installations : je pense à la salle du Dôme 
pour l’escrime, à la salle de boxe à Paul-
Bert, au Cosec des Dominicaines pour la 
gymnastique. »
Enfin, avec les Jeux de Paris 2024 en 
ligne de mire, Philippe Leroy a adressé un 
message de soutien aux athlètes concernés : 
Sarah-Léonie Cysique en judo dont la 
sélection a été officialisée par France judo 
en moins de 57 kilos ainsi que Romain Valadier-
Picard, remplaçant ; Guillaume Burger en kayak 
qui peut encore décrocher un billet en K1 ou en 
K2 ; Laurent Cadot et Stéphane Tardieu en handi-
aviron… « Pour vous tous, c’est la dernière ligne 
droite et je voulais affirmer ici que vous avez tout 
le soutien de l’ACBB omnisports, de ses dirigeants 
et de ses 11 325 adhérents. »
S’appuyant sur ce rapport d’activité complet, le 
président général Jean-Pierre Epars a noté avec 
satisfaction un retour à la normale du côté des 
effectifs après la période Covid et a souligné, 

s’adressant aux sportifs et dirigeants, que « ces 
performances sportives étaient le fruit de 80 
années de travail. Ce palmarès, c’est le vôtre. »
S’adressant au maire Pierre-Christophe 
Baguet : « L’ACBB offre un choix d’une grande 
diversité pour tous les Boulonnais et toutes les 
Boulonnaises, dès le plus jeune âge, du loisir au 
plus haut niveau. Monsieur le maire, merci pour 
vos actions menées au service du mouvement 
sportif boulonnais pour un omnisports au service 
du tout Boulogne. »

Dans son allocution, Pierre-
Christophe Baguet a salué 
la belle longévité de l’ACBB 
et remercié l’ensemble des 
bénévoles : « Il n’y aurait 
pas de sport amateur sans 
les bénévoles, ni de sport en 
France sans les collectivités 
locales d’ailleurs. »
En 2023, la municipalité 
a en effet effectué 1,5M€ 

de travaux pour l’amélioration des installations 
sportives « permettant ainsi de faciliter la vie 
quotidienne des sections et de leurs adhérents. 
En 2024, une enveloppe de 1,7M€ sera consacrée 
à la suite de ce plan Marshall des installations 
sportives. » Avec au programme notamment le 
gymnase du Dôme (escrime) et la couverture de 
Denfert-Rochereau.
Le maire est revenu sur les difficultés rencontrées 
sur le dossier de la patinoire dont la mise aux 
normes doit être effective au 1er janvier 2026. 
Pierre-Christophe Baguet a renouvelé son souhait 

« Ces performances 
sportives [sont] le fruit de 
80 années de travail. Ce 
palmarès, c’est le vôtre. »

Jean-Pierre Epars – Président général depuis janvier 1997.
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de voir les sections accueillir les jeunes sportifs 
issus des quartiers moins favorisés « pour coller 
pleinement avec la politique de la Ville. Permettre 
une pratique structurée, c’est favoriser le mieux 
vivre ensemble. La Ville aidera les sections qui 
s’engageront dans cette voie. »
Enfin, s’appuyant sur les résultats sportifs de la 
saison, Pierre-Christophe Baguet a naturellement 
rappelé que « la Ville serait au soutien des 
présélectionnés olympiques comme elle l’a 
toujours été depuis que je suis maire. Nous savons 
que les Jeux olympiques et paralympiques vont 
générer quelques complications dans notre ville 
mais nous devons nous réjouir et avoir conscience 
que c’est vraiment un événement exceptionnel 
d’accueillir les J.O. »
Comme le veut la tradition, l’assemblée générale 
s’est achevée par la remise des récompenses aux 
champions et aux bénévoles. Avant que l’ensemble 
des participants ne rejoigne les salons d’honneur 
de l’hôtel de ville pour une soirée d’anniversaire à 
la fois solennelle et festive.

Dans ce cadre somptueux, Pierre-Christophe 
Baguet a retracé l’histoire sportive de la ville 
de Boulogne-Billancourt et de « ses valeurs de 
respect, dépassement de soi, sens de l’autre, 
loyauté, esprit collectif… » et de l’ACBB qui 
entre mars et avril 1943 a su fusionner neuf clubs 
boulonnais en un temps record « avec un sigle et 
des couleurs choisis pour satisfaire les cyclistes ».
Du premier Français champion olympique – 
Eugène Gravelotte en escrime en 1 896 – au 
premier champion olympique de l’ACBB – Pierre 
Adam en cyclisme par équipes à Londres en 1948 
– l’Histoire sportive entre la ville et le club de 
l’ACBB est liée depuis huit décennies. « Depuis 
1943, l’ACBB est l’une des plus grandes fiertés de 
la ville, la maison commune de nombreux sportifs 

Exposition photo (visible 
jusqu'au 9 janvier), remise 
de médailles, gâteau et 
soirée festive ont ponctué 
cette année des 80 ans 
de l'ACBB.
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amateurs passionnés, jeunes enfants et adolescents 
femmes et hommes de tout âge. Comme la plus 
jeune adhérente, Zoé, deux ans ou le plus ancien, 
Georges Cottin, 96 ans, membre fondateur de 
l’ACBB à qui j’aurai l’honneur de remettre la 
médaille d’or de la Ville. L’ACBB est aussi la 
maison commune des plus grands sportifs : Pierre 
Adam, Jacques Marinelli, premier maillot jaune 
en 1949, Charles-Henri Hermoni, champion 
du monde de pelote basque en 1952… L’ACBB 
compte 51 champions du monde et 34 médailles 
olympiques, preuve de qualité des coachs et 
de la formation, des bénévoles qui depuis 80 
ans donnent sans compter pour administrer, 
accompagner, arbitrer… Il faut rendre hommage 
aux grandes figures de ces bénévolats comme 
Marcel Draghi, président général de 1966 
à 1984, Michel Butet, président de l’ACBB 

handball de 1989 à 2003, Michel Abravanel et 
bien sûr l’infatigable Jean-Pierre Epars, adhérent 
depuis 1959 et président depuis 26 ans et à 
qui je décernerai aussi la médaille d’or de la 
Ville. Nous croyons aux bienfaits du sport pour 
notre jeunesse, notre société. Le sport efface les 
différences sociales, politiques, professionnelles, 
culturelles, ethniques, religieuses pour créer un 
collectif. Grâce au sport, ce qui nous unit est plus 
fort que ce qui nous sépare. »
La soirée s’est prolongée sur la piste de danse 
avec mention spéciale aux sections aviron, boules 
lyonnaises, kayak, natation et rugby.

Jérôme Kornprobst

Georges Cottin - Doyen de l’ACBB.
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ACBB 2022-2023
Omnisports :  
11 325 adhérents
60 % d’hommes 
40 % de femmes
70 % de Boulonnais
53 % de moins  
de 18 ans
Plus grosse section : 
football  
1 051 adhérents

7 podiums mondiaux
16 médailles 
européennes
89 podiums nationaux
Hauts-de-Seine 
84 médailles  
dont 24 en or
Île-de-France 
25 podiums  
dont 8 titres

Les récompensés

Karen Lema Pillaio, karaté
Championne de France cadettes (-50kg)

Julie Voirin, Victor Marcelot, Dorian Mortelette, Nihed Benchadli, aviron
Champions de France sprint mixte
Julie Voirin, France Orain, Maëlys Dournaux, Nihed Benchadli, aviron
Championnes de France

Gino Cosentino, karaté
Champion d’Europe (-80kg)

Maxime Demeautis, karaté
Médaille de bronze aux championnats d’Europe (-90kg)

Médaille Jeunesse et sport
Patrice Métayer, hockey sur glace
Médaille de bronze

Acte citoyen Premiers Secours
Laurent Delattre et Quentin Thoreau, football

Que retenir  
du rapport financier ?
L’exercice comptable présente un résultat déficitaire de 82 051 €, 
23 sections à solde négatif représentant 685 058 € de déficit,
12 sections à solde positif représentant 603 007 € d’excédent,
Le fonds de roulement représente 61 jours de charges d’exploitation.
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Alaina Monot, karaté 
Championne de France cadettes (+50kg)

Antoine Zaho, tennis de table adapté 
Champion de France double messieurs

Rémy Salaün, tennis de table adapté
Champion du monde, double messieurs Ping Parkinson
Vice-champion du monde, simple messieurs Ping Parkinson

Chloé Deversain, judo
Championne de France juniors (-57kg)

Stéphane Tardieu, handi-aviron
Champion de France, skiff PR2

Antonio Tusseau, karaté
Champion d’Europe (+90kg)

Coq d’or
Xavier Bonnin, handball
Le Coq d’Or est décerné à un dirigeant, non membre du Comité 
directeur, en reconnaissance des nombreuses années d’activité 
au sein de l’ACBB et de son exemplarité en tant que sportif, cadre 
ou dirigeant de section. Vingt-six Coqs ont été décernés depuis la 
création du trophée en 1977.
Adhérent depuis 1993, arrivé à l’ACBB équitation en tant que 
palefrenier, il a ensuite rejoint la section handball pour ne plus 
jamais la quitter. Vice-président bénévole de la section depuis des 
années, il a traversé plusieurs fois la France pour accompagner son 
fils ou l’équipe première lors des déplacements. 

Oscar 2023
Pedro Ferreira, président ACBB aviron 
L’Oscar est la plus haute récompense de l’ACBB. C’est un témoignage de reconnaissance de 
très nombreuses années d’implication personnelle en tant que dirigeant de l’ACBB et d’une 
contribution exemplaire au développement du club, de ses adhérents, de la ville de Boulogne-
Billancourt et du sport en général.

Récompensés mais absents
Nihed Benchadli, Maëlys Dournaux, Jeanne Roubi, Clémence Audebert, aviron
Championnes de France moins de 23 ans

Victor Marcelot, Dorian Mortelette, aviron
Champions de France

Romain Valadier-Picard, judo
Médaillé de bronze aux championnats d’Europe (-60kg)

Nikola Kolarevic, aviron
Médaillé de bronze aux championnats du monde moins de 23 ans

Laurent Cadot, handi-aviron
Médaillé de bronze aux championnats du monde PR3

Sarah-Léonie Cysique, judo
Vice-championne du monde par équipes
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L’Assemblée générale, qui 
récompense traditionnellement ses 
bénévoles, et l’organisation du semi-
marathon de Boulogne-Billancourt 
qui ne pourrait pas se tenir sans 
le rôle actif des bénévoles, sont 
l’occasion de faire un point sur le 
bénévolat, en perte de vitesse.

A
ccompagnement, encadrement, 
arbitrage, paperasse… On ne 
cesse de le répéter mais le rôle des 
bénévoles dans le monde associatif 
sportif est crucial. Sans bénévole, pas 

d’animations, encore moins de compétition… 
Bref, pas de sport !
En 2021, un Français sur dix déclare être 
bénévole dans une association sportive, selon 
la première Enquête nationale sur l’engagement 
associatif et les dons (ENEAD). Dans son numéro 
Analyses et Synthèses d’octobre 2023, l’INJEP 
(Institut National de la Jeunesse et de l’Education 
populaire) rapporte une étude menée par Yann 
Lecorps, post-doctorant (INJEP, Le Mans 
université) qui dresse le profil du bénévole sportif.

Majoritairement  
des hommes

Le bénévolat sportif est majoritairement 
masculin. Alors que dans les autres 

secteurs associatifs, les femmes 
représentent 55 % des bénévoles, 

dans le sport, elles ne sont que 46 %.

Plutôt jeune
Les bénévoles du secteur sportif sont plus 

jeunes que le reste de la population : un 
bénévole sportif sur deux a moins de 45 
ans, contre 38 % pour les bénévoles des 

autres secteurs associatifs et 45 % pour les non-
bénévoles.

Multi-casquettes  
et régulier

Le bénévole sportif est engagé dans plusieurs associations.
Concernant la fréquence et l’ancienneté de la participation des 

bénévoles du secteur sport, 7 sur 10 sont des bénévoles réguliers 
(participation hebdomadaire) et 8 sur 10 ont un engagement long.

Profil

Avez-vous  
la gueule  
de l’emploi ?
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Parent
Dans le secteur du sport, les bénévoles vivent nettement plus souvent 
avec un ou plusieurs enfants dans le foyer : c’est le cas de 41 % des 
bénévoles sportifs contre 26 % des autres bénévoles, et 32 %, des non 
bénévoles.
Ce résultat est cohérent avec la jeunesse des bénévoles sportifs (un sur 
deux à moins de 45 ans). À 13-14 ans, la moitié des adolescents sont 

inscrits dans un club sportif : cette donnée pourrait 
également expliquer cette incitation supplémentaire, 
pour les parents, à s’engager comme bénévole dans le 
club où pratiquent leurs enfants.
À noter que les bénévoles sportifs sont 38 % à 
déclarer qu’un de leurs parents ou de leurs proches, 
participait à une association quand il était jeune. 

Le bénévolat est donc aussi une histoire de culture 
familiale mais pas que !

Dirigeants 
ACBB : loin de 
la parité
Avec 17 % de dirigeantes seulement 
— 7 femmes sur 41 membres 
répartis entre Bureau directeur et 
Comité directeur — les femmes sont 
largement sous-représentées au 
sein des instances décisionnaires 
du club omnisports alors qu’elles 
représentent 40 % des adhérents. 
Toutefois, sur les trois nouveaux 
membres élus au Bureau, on compte 
deux femmes – Pierrette Abravanel 
et Sandrine Di Felice – pour un 
homme (Alban Gaudin).

Bureau
Jean-Pierre Epars (président général) 
- Bernard Masclet (président 
général adjoint) - Philippe Leroy 
(secrétaire général) – Julio Arqueros 
(secrétaire général adjoint) - Cyrille 
Verrier (trésorier général) - Nasser 
Khochtinat (trésorier général 
adjoint) - Pedro Ferreira - Jean-
Claude Le Dissez - Jean-Sébastien 
Corbeels – Pierrette Abravanel – 
Sandrine Di Felice – Alban Gaudin.

Comité directeur
David Hillairaud – Antoine Loué 
– Bruno Béchade – David Decloux – 
Yann Robert – Lionel Lemour – Laure 
Dallabona – Nicolas Bual  – Franck 
Forget – Sandrine Laumet - Patrice 
Roder – Olivier Vallée – Héloïse 
Blain – Mouloud Menceur – Yoann 
Catherin – Pierre-Philippe Heizer 
– Moïse Niakhaté – Michel Saint-
Léger – Séverine Bourbon – Jean-
Baptiste Alnot – Xavier Leclerc 
– Louis Allasia  – Alia Ouabdesselam 
– Frédéric Reuseau – Romain Cozeret 
– Guillaume Contet  – Jean-Claude 
Njanko-Ngniah – Pierre Parisot – 
Pascal Maître.

Lors de l’assemblée générale de l’ACBB omnisports le 2 décembre dernier Xavier Bonnin, vice-président de 
l’ACBB hand, s’est vu décerner le Coq d’or qui récompense l’engagement d’un dirigeant bénévole. Il a ainsi 
rejoint ainsi trois autres historiques de la section : Cyrille Verrier (Coq d’or 1999), Michel Vaillant (Coq d’or 

2014) et Michel Gambier (Coq d’or 2021). À eux quatre : 120 années d’engagement bénévole !

La convivialité 
d’abord !
Tout secteur confondu, le partage de moments de 
convivialité est le principal moteur du bénévolat 
associatif, mais cette motivation est encore plus 
marquée dans le secteur du sport. La convivialité est 

en effet citée par 63 % des bénévoles dans le sport 
contre 51 % des autres bénévoles.

La deuxième motivation, la pratique ou l’enseignement 
d’un sport, arrive loin derrière avec 46 %.

Les bénévoles du domaine sportif déclarent plus souvent 
qu’ils participent à une association pour s’épanouir et renforcer 

leur estime que les autres bénévoles (31% contre 26%).
À l’inverse, aider des personnes en difficulté ou se rendre 
utile est une motivation nettement moins fréquente pour les 

bénévoles du sport (33%) que pour les autres bénévoles (50%).
Alors que l’on pourrait s’attendre à ce qu’ils réalisent en premier 
lieu des tâches directement en lien avec la pratique sportive, les 
bénévoles sportifs déclarent le plus souvent réaliser des tâches 
administratives (39 %) et des activités d’organisation interne (38 %).

Hadrien Blin

Des dirigeants 
masculins plus âgés
Les responsables des associations sportives sont 
plus âgés que les simples bénévoles : 63 % des 
responsables d’associations sportives ont plus de 45 
ans contre 42 % pour les simples bénévoles.
Ils restent néanmoins plus jeunes que dans les 
autres secteurs, dans lesquels en moyenne 74 % des 
responsables ont 45 ans ou plus. Les hommes sont 
également plus nombreux parmi les responsables : 
ils représentent 60 % des responsables associatifs 
du secteur contre 51 % des bénévoles simples.

Profil

Avez-vous  
la gueule  
de l’emploi ?

©
 J

ea
n-

Pi
er

re
 M

ae
s



20 SEMI-MARATHON

Le 26 novembre dernier, ils étaient plus de 
10000 au départ… À chacun son objectif !
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Semi de Boulogne-Billancourt

8 546
finishers !

Plus de 10 000 inscrits pour 8 546 
finishers ! Le 26e semi-marathon  
de Boulogne-Billancourt a tenu 
toutes ses promesses.

D
ans la fraîcheur 
matinale les 
passionnés de 
course à pied se 
sont retrouvés à 

Boulogne-Billancourt, dimanche 
26 novembre, pour ce rendez-
vous annuel devenu le troisième 
plus grand semi-marathon de 
France, parmi les plus rapide 
aussi.
Avec 10 100 inscrits, un peu 
moins au départ, la fête a été 
belle pour toutes celles et ceux 
venus décrocher un chrono 
ou simplement relever le défi : 
avaler les 21,1 km, franchir la 
ligne. Parmi les partants, bon 
nombre de Boulonnais bien sûr, 
une Légion d’adhérents ACBB 
aussi et des sections représentées 

en nombre comme l’athlétisme 
(86 inscrits) et le triathlon (57 
inscrits, évidemment, mais aussi 
la section judo (33 inscrits), 
menée par Stéphane Masson, 
responsable de l’école de judo. 
« J’espère courir en 1h35 » avait 
annoncé Stéphane… À l’arrivée, 
le coach devra se contenter d’un 
chrono affichant 1h37’, soit une 
moyenne de 13km/h.
Parmi les autres judokas, pour 
lesquels ce semi était une grande 
première (ou une reprise), le 
principal était le plus souvent 
de franchir la ligne, sous les 
2 heures si possible. Pari tenu 
pour Pierre Scharff (1h47), 
Julia Nikiema-Schwarz (1h51), 
Diane Sauvaget (1h56), Marie-
Hélène Buisson (1h58), Laurine 
Mongenier (1h58)… Plus 
prudent, Théo Barthier avait 
annoncé vouloir « juste boucler 
l’épreuve à mon rythme ». 
Chose faite en 2h09.
Et si le froid et le profil du 

parcours ont quelque peu 
sollicité les organismes, les 
sourires en disaient long dans 
l’aire d’arrivée pour les 8 546 
Finishers de cette édition 2023.
Et grande première cette année, 
le semi de Boulogne-Billancourt 
a vu la victoire d’un Français, 
auvergnat de surcroît : Gatien 
Airau, licencié au Clermont 
Auvergne Athlétisme en 
1h03’43 avec deux secondes 
d’avance sur son dauphin 
Gabriel Briand (AL Echirolles). 
Chez les dames, première là 
aussi avec un doublé suédois et 
la victoire confortable de Sanna 
Mustonen (1h11’21).
Côté ACBB, c’est la section 
athlétisme qui a signé le meilleur 
chrono grâce à Kenan Auger en 
1h14’22. Cyrille Verrier (2h16) 
a une nouvelle fois brillamment 
représenté l’ACBB omnisports.

Quentin Belli 
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Vous y étiez !
Avec plus de 10 000 
dossards au départ et 8 546 
Finishers, les photographes 
de la cellule ACBB n’ont 
pas chômé lors de cette 26e 
édition du semi-marathon 
de Boulogne-Billancourt.

Parviendrez-vous à retrouver 
tous ces coureurs ? 
Cyrille Verrier, Aurélien Penneret, 
Stéphane Masson, Tristan Mautin, 
Justine Roye, Magali Giadorou, 
Camille Ruppli, Brieuc Le Gall, 
Frédéric Le Cadre, Grégory Détraz, 
Jonathan Girardet,  
Baptiste Renauld, Alain Bijou, 
Erwan Roumier, Emilie Hureau, 
Gérard Gonzalez, Diane Sauvaget, 
Lilou Boudin, Stéphane Chopp, 
Julia Nikiema-Schwarz,  
Joaquim Borges, Louis Boquien, 
Anaïs Hernandez-Yepes,  
Samira Laamouri, Ines Hocini, 
Hélène Basilien, Alix Regnier, 
Laurence Kaiser, Julie Eliachar, 
Amélie Bernard,  
Marie-Hélène Buisson,  
Laurine Mongenier,  
Michele Mars, Anne-Lise Jégu, 
Grégoire Lapert, Marine Hadacek, 
Bouchra Benchekroun,  
Adriana Rocha-Coulouarn, 
Maelle Guillou, Fabien Marcusot, 
Christophe Guyodo, Julien Amiach, 
Florent Portalier, Julien Oliveira, 
David Ferron, Michel Vaillant, 
Pablo de Castilla,  
Alexandre Renée,  
Matthieu Gournay,  
Gianluca Boi, Antoine Schmidt, 
Xavier Hemon,  
Jérôme Mendes-France,  
Olivier Girard, Antoine Ruppli, 
Jean-François Chavagnan,  
Théo Barthier, Julien Guillon, 
Manuel Athènes,  
Jean-Paul de Almeida,  
Grégoire Chemin,  
Stéphane Rideau, Guillaume Vu, 
Pierre Scharff, Clément Plantade, 
Olivier Brisson, Maxime Gazier, 
Clément Hochart,  
Frédéric Stoclet, Léonard Mouillet, 
David Weil, Edouard Mercier, 
Edouard Gillard, Kenan Auger, 
Lucas Sonrel, Jérôme Faivre, 
Grégoire Fanneau, Maxime Jouan, 
Benjamin Manach,  
Stéphane Airiau, Quentin Lambert, 
Vincent Baverel,  
Mith Moukala, Mathieu Cremont, 
Corina Gervasoni…

Bravo à toutes et tous.

Photographes : Beps,  
Éric Catherine, Jean-Pierre Maes, 
Thierry Parenti, Fabrice Sudaka.
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26 SPORT SANTÉ

Ping Parkinson

Pratique en plein essor
Avec les deux médailles mondiales décrochées par Rémy 
Salaün (lire Le Mag 365), le groupe Ping Parkinson a trouvé 
son ambassadeur. L’occasion de faire un zoom sur cette 
pratique en plein essor à l’ACBB tennis de table.
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Ping Parkinson

Pratique en plein essor
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V
ainqueur de l’Open Ping Parkinson 
d’Aizenay en juin, Rémy Salaün 
avait annoncé sa volonté de briller 
lors du Festival international de la 
santé, championnats mondiaux de 

tennis de table Parkinson organisés en Crète du 
1er au 5 novembre. Il a fait mieux que cela en 
revenant avec deux médailles : l’une en or, en 
double messieurs, l’autre en argent, en simple. 
« J’ai même eu une balle de match en finale du 
simple… » Quelle aventure incroyable pour ce 
professeur de musique de 61 ans, clarinettiste, 
diagnostiqué depuis 2017. « C’est formidable 
ce qui m’arrive. Cette expérience inattendue 
a changé ma vie, ouvrant des perspectives 
nouvelles. » Un rôle d’ambassadeur de cette 
catégorie en pleine expansion qui n’est pas pour 
lui déplaire même s’il confesse volontiers que 
« désormais, j’ai un peu plus de pression. »

Retrouver du lien social
Comme Rémy, ils sont une vingtaine à participer 
aux ateliers proposés deux fois par semaine par la 

section tennis de table de l’ACBB.
« La création de ce créneau Ping Parkinson est le 
fruit d’une réflexion durant la période du Covid », 
explique Alain Chauveau, dirigeant à la section 
tennis de table à l’initiative du projet. « Nous 
souhaitions mettre l’accent sur la notion de club 
inclusif. La Fédération ayant un partenariat avec 
France Parkinson, nous avons sollicité l’antenne 
des Hauts-de-Seine qui a réagi immédiatement 
positivement. Nous avons enregistré rapidement 
l’inscription de six ou sept joueurs pour être 
aujourd’hui l’un des plus gros clubs de Ping 
Parkinson… Et en plus, avec Rémy, on a une 
vedette ! »
Sur le plan sportif, c’est Virgile Eymard qui 
anime ces ateliers en lien avec les modules 
Sport santé proposés par la Fédération, qu’il 
s’agisse de simple bien-être ou de mieux lutter 
contre une pathologie. « C’est un créneau pour 
adultes comme les autres, avec des participants 
qui demandent un peu plus d’attention, un peu 
plus de temps pour réussir. L’objectif est avant 
tout que chacun se sente mieux physiquement et 
socialement grâce à de nouvelles rencontres. » 
L’inclusion se voulant la plus large possible, les 
joueurs du groupe Ping Parkinson peuvent bien 
évidemment, s’ils le souhaitent, intégrer aussi des 
groupes adultes sans pathologie.
Parce qu’en fin de journée, avec la fatigue, 
la rigidité est plus grande, les créneaux Ping 
Parkinson ont été fixés en matinée, à 10h30. 
« Il s’agit avant tout de placer les participants 
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La séance débute par un petit 
échauffement classique.

Virgile Eymard est l'animateur 
principal du groupe Ping 

Parkinson.
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en situation de réussite, au calme pour éviter la 
surtension. La contraction articulaire rend la 
mobilité difficile, occasionne des difficultés pour 
tendre le bras… On travaille physiquement pour 
retrouver de l’amplitude. »
Ce matin-là, afin de déverrouiller le corps, Virgile 
propose un échauffement doux, traditionnel : 
poignet, chevilles, bassin… Puis les participants 
sont répartis par atelier : chamboultout pour 
Marie avec objectif de toucher des cibles placées 
sur la table, déplacement avant-arrière en 
alternant balles longues et balles courtes pour 
Adriana et Bruno, encadrés pour l’occasion de 
Harry et Antoine, détachés par leur entreprise 
(BNP) dans le cadre d’une opération de mécénat 
« social », jeu de coups croisés pour Benoît et 
Marie-Estelle, exercices de proprioception, jeu de 
l’échelle horizontale pour Patricia…
Pendant que les joueuses et joueurs du centre 
d'entraînement sont en pleine préparation 
physique, Willi et Hervé tapent quelques balles 
avec Alain Chauveau… Une cohabitation 
naturelle et bénéfique. « Je pratique la marche et le 
vélo d’appartement mais venir ici, ça fait du bien 
physiquement et moralement », souligne Alain, 69 
ans, diagnostiqué depuis deux ans et depuis deux 
ans à la section. Son point fort ? « Cela dépend 
des jours », lance Alain en souriant. « Mais grâce 
au tennis de table, je progresse en équilibre et en 
vitesse de déplacement. »
Pour Marie, 67 ans, l’activité est toute nouvelle : 
« Je viens aux séances depuis un mois et 

désormais si je ne viens pas, ça me manque. Ici, 
je vois d’autres gens, l’activité nous aide à nous 
ouvrir socialement », explique avec pudeur cette 
passionnée de peinture. Pour Olivier, 71 ans, 
habitué à jouer chez lui, la situation est un peu 
différente. « L’ambiance est sympa mais je n’aime 
pas trop les exercices… Je viens pour jouer et je 
suis attiré par la compétition. » À n’en pas douter, 
Rémy Salaün a déjà fait des émules.

Jérôme Kornprobst

Open Ping Parkinson à Boulogne
Vainqueur du premier Open Ping Parkinson à Aizenay, Rémy Salaün défendra son 
titre… à Boulogne-Billancourt ! « Nous attendons 96 joueurs à la Biodiversité les 
30 et 31 mars prochains », se réjouit Alain Chauveau qui annonce un événement 
à ne pas rater. « C’est une ambiance unique, différente. Qui mêle compétition et 
solidarité. » Suivront les championnats du monde à la fin du mois d’octobre 2024, 
en France, à Maizières-les-Metz. Rémy Salaün a du pain sur la planche.
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Chamboultout pour Marie, ici 
avec Alain Chauveau.

Exercice de coordination sous 
l'oeil attentif de Virgile Eymard.

Le ping permet de retrouver 
fluidité et mobilité
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Handball

Une saison rude et palpitante
En se hissant dans la poule Fédérale de Nationale 1, l’ACBB handball savait que la saison 
serait rude. Elle tient ses promesses !

À 
Souriau, pour la 
12e journée de 
championnat, 
l’ACBB hand a 
concédé le match 

nul (22-22) face à l’US Saintes 
handball. Les Boulonnais sont 
10e au moment d’une trêve bien 
méritée à l’issue d’une phase 
aller éreintante pour joueurs 

et staff. « Tous les matchs sont 
très accrochés, le classement est 
très serré avec peu d’équipes 
capables d’enchaîner les 
victoires. Il y a beaucoup de 
positif mais aussi beaucoup 
de fatigue », explique le coach 
Olivier Le Bail. Et c’est vrai que 
ce championnat est aussi rude 
que palpitant, avec trois points 

d’écart seulement entre le PSG 
handball (4e) et l’ACBB hand 
(10e). « On savait que ce serait 
musclé, très homogène. Il faut 
travailler et être patient… C’est 
à la fin du bal qu’on paie les 
musiciens. »
Pour le coach, cette première 
partie de saison permet de 
mettre en avant deux réussites : 

©
 J

ea
n-

Pi
er

re
 M

ae
s



SPORTS-CO 31

Handball

Une saison rude et palpitante
« Il a fallu compenser le départ 
de joueurs cadres, les nouveaux 
se sont très bien intégrés. Nous 
avons enregistré peu de renforts 
mais les joueurs se sont bien 
adaptés à ce niveau. Alors bien 
sûr parfois on aurait pu mieux 
faire mais il faut être lucide, 
ça va être la bagarre jusqu’au 
bout car beaucoup d’équipes 
vont aller crescendo. À mi-
parcours, la satisfaction prime, 
nous sommes toujours dans les 
clous pour un maintien dans 
cette poule. »1 Autre motif de 
satisfaction, le coach n’a aucune 
grosse blessure à déplorer. « Il 
ne faut pas oublier que chez 
nous, les joueurs reprennent 
leur travail le lundi là où les 
joueurs des autres équipes sont 
en récupération. Alors oui, nous 
sommes fatigués physiquement 
et psychologiquement et cette 
trêve arrive au bon moment 
pour récupérer. »
Sur le plan du jeu, Olivier Le 
Bail se dit rassuré par sa défense 
au vu de la dernière rencontre et 
ce nul face à Saintes. « On doit 
continuer à essayer d’exprimer 
notre jeu mais j’ai un peu de 
bouteille et je sais que les autres 
équipes ont plus de maturité 
que nous. Mais ce dont je suis 
sûr aussi, c’est que l’on n’a 
pas régressé par rapport à la 
saison dernière, on est là, dans 
la bagarre. À chaque match, on 
apprend et je félicite vraiment 
toute l’équipe. »
Les joueurs vont pouvoir goûter 
à deux semaines de relâche avec 
une reprise le 6 janvier pour la 
Coupe de France, « l’occasion 
de donner du temps de jeu, de 
faire tourner », et le 4 février 

1 L’ACBB handball a 3 points d’avance sur la 
12e et dernière place, synonyme de relégation.

pour le championnat. La 
bataille promet d’être rude, 
jusqu’au bout.

Jérôme Kornprobst
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Le point avant 
les fêtes…

Après 12 journée de championnat de 
pré-nationale, l’équipe première de 

l’ACBB basket affiche un bilan de quatre 
victoires pour huit défaites, pour la 12e 

place au classement. Mais à trois points 
seulement de la 5e place.

En Pré-régionale, les filles occupent la 
6e place après dix journées avec quatre 

victoires pour six défaites.

Grâce à sa victoire le 17 décembre 
sur le terrain de l’ES Trappes, l’équipe 
première de l’ACBB foot figure dans le 
top 5 de sa poule de R2 avec un bilan de 
cinq victoires pour quatre défaites.  
En R3, après leur défaite à Marcel-Bec 
face à l’EFPF (1-3), les filles passeront 
les fêtes à la 4e place de la poule grâce 
à trois victoires et deux nuls après huit 
journées.
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Une victoire à Garges (3-2) et une face 
à Asnières (7-3)… Les Tigres de l’ACBB 
totalisent aussi cinq défaites en sept 

journées et occupent la 8e place du 
classement de leur poule de D3, à un 
petit point des Lions de Compiègne.

Après dix journées en Fédérale 3, l’ACBB 
rugby compte quatre victoires (un bonus 
offensif), deux nuls et quatre défaites 
(trois bonus défensifs) pour une 5e place 
au classement. Il faudra être prêt dès 
la reprise le 21 janvier sur le terrain de 
l’USO Massif Central.

Sept victoires en huit journées, seule 
l’US Beauvais a fait mieux dans cette 

poule de Nationale 2 dans laquelle 
l’ACBB volley-UGS Seine Ouest occupe le 

deuxième rang.
Même bilan pour l’équipe 2 en 

Nationale 3 sauf que les Boulonnais 
occupent le fauteuil de leader  

de la poule E.  
Saison plus difficile pour les filles en 
Nationale 3 : après un bon début de 

saison grâce à deux victoires lors des 
deux premières journées, elles ont 

ensuite concédé six défaites de rang. 
Après huit journées, elles sont dernières 

de leur poule. ©
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Pascale Catherine

La photographie  
comme mémoire

Pascale Catherine, membre de la cellule photos 
ACBB, a remporté le Prix Richard-Martin organisé 
par le journal L’Équipe (en partenariat avec Canon) 
dans la catégorie Amateurs « Hors champ ».
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contemporains, un comble pour une photographe 
amateur ! » raconte avec humour celle qui a 
débuté la photo à 12 ans avec un Instamatic. 
« J’ai poursuivi lors des rassemblements de 
famille… Un bon moyen de m’extraire de repas 
interminables », sourit Pascale.
Plus sérieusement, cette rameuse de la section 
aviron – elle pratique la discipline depuis plus 
de quinze ans – explique sa passion pour la 
photo : « C’est ma mémoire. Cela me permet 
d’immortaliser un moment auquel je tiens, une 
émotion ressentie. Cela rend l’instant immortel et 
donc éternel. »

Ce qu’aime Pascale la photographe ? Capter des 
moments différents. « Comme une photo volée, 
avec un sujet principal dissimulé au second 
plan. » Cette photo de hockey incarne donc à 
merveille ce que souhaite retranscrire Pascale. On 
imagine donc la joie d’être primée et publiée dans 
les pages de L’Équipe Magazine, d’être honorée 
lors de la cérémonie de remise des prix. Mais sur 
tout cela, Pascale reste discrète. A noter qu'une 
image de karaté de Pascale a aussi été primée par 
le magazine Photo... Et malgré les honneurs, pas 
question de changer de métier !

Jérôme Kornprobst

P
lus de 600 images ont été proposées 
dans la catégorie des amateurs, dont 
celle de Pascale Catherine. Et au terme 
de trois heures de délibération, c’est 
bien son image qui a été primée par 

un jury prestigieux composé de Roch Lorente, 
directeur pro de Canon France, Clémence 
Nuri, abonnée L’Équipe, Gaël Fickou, trois-
quarts centre du quinze de France, Cameron 
Woki, deuxième-ligne du quinze de France, 
Anthony Bajon, comédien, Géraldine Catalano, 
rédactrice en chef du magazine L’Équipe, Vincent 
Duluc, grand reporter à L’Équipe, Yann Soudé, 
grand reporter au magazine L’Équipe, Franck 
Seguin, rédacteur en chef photo de L’Équipe et 
photographe et François Gille, rédacteur en chef 
photo de L’Équipe. Rien que cela !

Une sacrée belle surprise pour cette Boulonnaise, 
manipulatrice en électro-radiologie médicale 
de 59 ans, aussi discrète que talentueuse. 
« Mon activité professionnelle hospitalière de 
manipulatrice en électroradiologie médicale, 
spécialisée sur scanner, consiste à photographier, 
à l’aide de rayons X, l’intérieur de mes 
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